
Приложение № 2 

 

к Протоколу от «16-20» октября 2023 года № б/н 

«О результатах 

общественных обсуждений 

по проекту закона Приморского края 

«О краевом бюджете на 2024 год и плановый 

период 2025 и 2026 годов» 

 

 

Вопросы, предложения, заявления, мнения, рекомендации граждан 

Приморского края и выступления участников в ходе проведения 

общественных обсуждений в сфере сельского и лесного хозяйства и охраны 

объектов животного мира 

 

1. Арбитанова П.А., вице-президент Ассоциации КФХ 

– Сейчас видим большое количество парного мяса, свинины на прилавках, 

видно, что отрасль развивается. Какие меры поддержки Правительство 

предусматривает для данного направления? 

Ответ: 

– Поддержка производства мяса свинины в 2024 году не запланирована в 

связи с рентабельностью производства. Тем не менее, свиноводческие 

предприятия могут претендовать на иные меры господдержки: это и техническое 

переоснащение, модернизация производства; страхование животных. 

 

2. Разник Е.Д., генеральный директор ООО «Уссурийская 

птицефабрика» 

– Инвестиционные проекты невозможны без инвестиционных кредитов. 

Предусматривает ли бюджет края выделение средств на компенсацию процентов 

по инвестиционным кредитам? Если да, то какие объемы примерно 

предусматривает? 

Ответ:  

– Средства государственной поддержки запланированы на возмещение 

процентных ставок по кредитным договорам, заключенным до 2016 года на 
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реализацию инвестиционных проектов в сельском хозяйстве Приморского края, 

согласованных с Минсельхозом России, в т.ч. на строительство, реконструкцию 

и модернизацию крупных сельскохозяйственных свиноводческих комплексов, 

предприятий по производству и переработке молока, а также на приобретение 

сельскохозяйственной техники и крупного рогатого скота. Так как ежегодно 

происходит гашение данных кредитных договоров, снижается объем ссудной 

задолженности, уровень уплачиваемых процентов, что в свою очередь и 

уменьшает объем субсидий. Для кредитов, привлекаемых с 01.01.2017 года 

существует прямая мера поддержки сельскохозяйственных 

товаропроизводителей, через механизм льготного кредитования, позволяющего 

аграриям привлекать кредиты по льготной ставке (до 5%). Мера реализуется 

Минсельхозом России напрямую уполномоченным банкам. 

На 2024 год согласно плановому распределению федеральных средств по 

данному направлению выделено Приморскому краю 27,6 млн рублей. 

 

3. Поддубный И.Е., ИП 

– Какие виды поддержки предусмотрены сельскохозяйственным 

потребительским кооперативам? Вы не планируете снимать данный вид 

поддержки? 

Ответ: 

– Да, поддержка кооперативам сохранится и 2024 году. Субсидии 

кооперативам предоставляются по пяти направлениям: 

- приобретение имущества; 

- приобретением крупного рогатого скота в целях замены больного или 

инфицированного лейкозом; 

- приобретение сельскохозяйственной техники, специализированного 

автотранспорта, оборудования для организации хранения, переработки, 

упаковки, маркировки, транспортировки и реализации сельскохозяйственной 

продукции и мобильных торговых объектов для оказания услуг членам 

сельскохозяйственного потребительского кооператива; 
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- на закупку сельскохозяйственной продукции у членов 

сельскохозяйственного потребительского кооператива овощей открытого 

грунта, картофеля, молока, мяса (кроме мяса свиней; 

- уплата лизинговых платежей за приобретенные в лизинг объекты. 

 

4. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– Часто слышим, что мы активно сотрудничаем с Китаем. А какая выгода 

для нашего Приморского сельского хозяйства от этого сотрудничества? 

Ответ: 

– Да действительно, в последнее время Правительство Приморского края 

и Минсельхоз ПК налаживают деловые связи с бизнес- кругами КНР. 

Уже сейчас на территории края реализуется ряд крупных инвестиционных 

проектов с долей китайских инвестиций, и мы планируем расширять это 

сотрудничество. Поскольку это даёт увеличение объёмов производства 

продукции, привлечение инвестиций в край, строительство новых современных 

производств с новейшими технологиями, увеличение поступлений в краевой 

бюджет в виде налогов, создание новых рабочих мест для местного населения. 

 

5. Журавлев Д.М., директор инженерно- технологического института 

ПГТАУ 

– В продолжении вопроса наших дружественных отношений с Китаем. Что 

мы на сегодняшний день можем экспортировать в Китай и какие виды именно 

приморской продукции пользуются особым спросом в Китайской Народной 

Республике? 

Ответ: 

– Китай является одним из крупнейших импортёров продукции 

агропромышленного комплекса. В основном это продукция растениеводства 

(зерновые, масличные культуры – это у нас кукуруза, соя), также пользуются 

популярностью наш приморский мёд и дикоросы (чага, папоротник, кедровый 

орех). Из пищевых продуктов это в основном кондитерские и хлебобулочные 
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изделия, а также хлебобулочные полуфабрикаты. 

По итогам 2022 года рост экспорта Приморского края в КНР составил 

более 60%. Около 68% всего экспорта в Китай составляет рыбопродукция и 

ракообразные (рыбное филе, консервированная рыба, моллюски), масличные, 

соя, кукуруза, готовые корма для животных. Также в Китай экспортируется 

молочная продукция приморских производителей, включая мороженое. 

Продукция лесопереработки, доля которой составляет 14% от всего экпорта в 

КНР, включает в себя: пиломатериалы, щепу, пеллеты, деревянные игрушки, 

посуду. Особой популярностью пользуется косметическая продукция, БАДы, 

произведенные на основе уникальных приморских природных компонентов. 

 

6. Полуэктов И.Н., директор ООО «КХ Бархатное» 

– Хлебопекарям уже который год предоставляется субсидия. Сохранится 

ли такая мера поддержки в 2024 году? 

Ответ: 

– Да, в бюджете 2024 года предусмотрены средства на данное направление 

поддержки в размере 115 млн рублей. Сумма увеличена на 46,5% в сравнении с 

2023 годом. 

 

7. Воронин Е.А., индивидуальный предприниматель, ГКФХ 

Воронин Е.А. 

– Очень волнует вопрос по семенам. Все дорожает, будет ли в следующем 

году субсидия на семена? 

Ответ: 

– Эффективность растениеводства напрямую зависит от качества семян. 

Поддержка элитного семеноводства в части возмещения затрат по их 

приобретению (60% затрат) также сохранится и в следующем году, причем для 

районов Крайнего Севера и приравненных к ним районов ставка компенсации 

выше (70%). 

На 2024 год на условиях софинансирования с федеральным бюджетом на 
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поддержку приобретения семян запланировано 76,5 млн рублей. 

Также, за счет средств краевого бюджета на 2024 год предусмотрена 

краевая субсидия: «Субсидия на возмещение части затрат, связанных с 

приобретением семян сельскохозяйственных культур» в размере 41,1 млн 

рублей. 

 

8. Раченков А.Ю., ассоциация крестьянских (фермерских) хозяйств 

Приморского края 

– В советское время Приморский край был лидером по производству риса. 

Что происходит сейчас с производством риса на территории Приморского края? 

Ответ: 

– Такие амбиции безусловно есть, но отрасль рисоводства напрямую 

связана развитием мелиоративных систем, которые в советское время были в 

одних руках, сегодня эта система практически разрушена, системы находятся в 

частных руках или являются бесхозными, поэтому говоря про амбиции, к этому 

разговору можно будет вернутся после того как будут восстановлены все 

мелиоративные системы, на что требуются колоссальные средства. В условиях 

дотационного бюджета мы оказываем поддержку предприятиям, занимающихся 

производством риса, а также гречихи, и на эти цели в 2024 году запланировано 

200,0 млн рублей (на 43% выше уровня 2023 года). 

 

9. Мельник А.П., старший юрист-консульт АО «Владхлеб» 

– Уже который год поднимается цена на муку. Как избежать подорожания 

хлеба? 

Ответ: 

– Да, в крае предприятиям хлебопекарной отрасли предусмотрены меры 

государственной поддержки на возмещение части затрат на производство хлеба 

и хлебобулочных изделий. На эти цели в бюджете 2023 года предусмотрены 

средства в размере 78,5 млн рублей, в 2024 году 115 млн рублей. 
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10. Еникеев Р.М., Председатель НКО «Союз пчеловодов Приморского 

края» 

– Какие конкретно меры планируются или реализуются в регионе для 

развития пчеловодства? 

Ответ: 

– Безусловно, развитие пчеловодства – важное и нужное направление для 

Приморского края. Минсельхозом уже проработаны возможные меры 

поддержки пчеловодов. Предоставляется субсидия в размере 50% от затрат на 

оборудование для пчеловодства, на создание фермерского хозяйства 

«Агростартап» - не более 5 млн рублей (до 90% от затрат). 

Кроме того, бюджетом края с 2024 года предусмотрена новая мера 

поддержки - возмещение затрат, связанных с экспортом меда. 

Также планируется создание некоммерческой организации «Агентства по 

развитию пчеловодства в Приморском крае», которая нацелена на решение 

задач, связанных с пчеловодством в Приморском крае. 

 

11. Понамарев В.В., директор филиала «Центр компетенции в сфере 

сельскохозяйственной кооперации и поддержки фермеров Приморского 

края» АО «Романовское» 

– Может ли сельское хозяйство Приморья обходиться без государственных 

денег? 

Ответ: 

– Сельское хозяйство - та отрасль экономики, которая требует ежедневного 

труда и напрямую зависит от погодных условий. На протяжении нескольких лет 

аграрии Приморья испытывают проверку «на прочность». В этом году в 

результате обильных проливных дождей сельхозтоваропроизводители понесли 

большой ущерб. На площади 47 тысяч гектаров зафиксирована полная гибель 

сельскохозяйственных культур. Предварительная сумма ущерба составляет 

более 1,6 миллиарда рублей. Безусловно, людям нужно помочь восстановить 

угодья и предприятия. 
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Начинающему фермеру, как и крупному предприятию, чтобы выйти на 

полную мощность требуется поддержка. Вы уже видите на прилавках наших 

магазинов мясную и молочную продукцию местных производителей. Это стало 

возможным благодаря мерам государственной поддержки. 

В 2023 году на развитие сельского хозяйства выделено 4,4 млрд рублей 

бюджетных средств, в следующем - планируем направить уже 5 млрд рублей на 

развитие технической и технологической модернизации агропромышленного 

комплекса, поддержку животноводства и растениеводства, поддержку малых 

форм хозяйствования. 

 

12. Ткаченко Е.Г., ЗАКС 

– В 2023 году субсидируются договоры страхования 

сельскохозяйственных животных и урожая только с господдержкой. Однако 

ранее в прошлые годы субсидия предоставлялась по договорам классического 

страхования за счет средств краевого бюджета. Будет ли данная мера поддержки 

предусмотрена в 2024 году? 

Ответ: 

– В бюджете 2024 года по направлению «Субсидия на возмещение части 

затрат по договорам добровольного страхования» не предусмотрено средств 

краевого бюджета. 

Вместе с тем проектом бюджета на 2024 год по направлению страхования 

предусмотрено 88 млн рублей из федерального бюджета (что с краевым 

софинансированием составляет 104,8 млн руб.). 

Это, по нашей оценке, позволит сохранить высокий уровень страхования 

посевов и сельскохозяйственных животных и выполнить обязательства перед 

сельскохозяйственными товаропроизводителями по уплате второго взноса, а 

также позволит сельхозтоваропроизводителям получить возмещение по 

договорам страхования с новым риском: «Чрезвычайная ситуация природного 

характера». 
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13. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– В этом году дожди залили почти весь край. Как решается вопрос по 

предотвращению ЧС? 

Ответ: 

– На проведение мероприятий по предупреждению чрезвычайных 

ситуаций муниципального характера, направленных на недопущение затопления 

сельских населенных пунктов Приморского края, расположенных на береговой 

территории озера Ханка, в бюджете Приморского края на 2024 год 

предусмотрено 9,9 млн рублей. В текущем году из-за чрезвычайной ситуации, 

произошедшей в августе-сентябре месяце, бюджетом края был увеличен объем 

средств на откачку воды до 29,9 млн рублей. По итогам 9 месяцев текущего года 

по данному направлению в районы перечислено 3,8 млн рублей. 

 

14. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– До текущего года существовала грантовая поддержка 

сельскохозяйственных потребительских кооперативов. Сохранится ли данная 

поддержка на будущий год? 

Ответ: 

– Да, поддержка кооперативам сохранится. В бюджете 2024 года на эти 

цели 23,7 млн рублей. 

Средства Гранта могут направляться на осуществление следующих 

расходов: 

а) приобретение, строительство, капитальный ремонт, реконструкцию или 

модернизацию производственных объектов; 

б) приобретение и монтаж оборудования и техники для производственных 

объектов; 

в) приобретение специализированного транспорта, фургонов, прицепов, 

полуприцепов, вагонов, контейнеров для транспортировки, обеспечения 

сохранности при перевозке и реализации сельскохозяйственной продукции; 

г) доставку оборудования, техники и специализированного транспорта, в 
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случае если кооператив осуществляет деятельность на территориях 

Приморского края, относящихся к районам Крайнего Севера и приравненным к 

ним местностям. 

Гранты предоставляются кооперативам на финансовое обеспечение затрат, 

в размере, не превышающем 70 млн рублей, но не более 70 процентов стоимости 

проекта грантополучателя. 

Срок использования средств Гранта составляет не более 24 месяцев со дня 

его получения. В состав кооператива должно входить не менее 

10 сельскохозяйственных товаропроизводителей. 

 

15. Надеждинский МР, Санина О.А. 

– За несколько лет наладились поставки в наши магазины мяса птицы, 

яйца, молочных продуктов. Вы не будете снимать поддержку с этих 

направлений? 

Ответ: 

– Поддержка птицеводства и молочного животноводства сохранится и в 

следующем году. На эти цели в бюджете края в 2024 году запланировано 1,4 

млрд рублей. 

 

16. Октябрьский МО, Сергей Иванович 

– В средствах массовой информации достаточно часто упоминается о 

ценах на так называемый «борщевой набор». Предусмотрены ли меры 

поддержки для производителей овощей? 

Ответ: 

– В бюджете 2024 года сохранена на уровне 2023 года мера поддержки 

производителей овощей отрытого грунта, предусмотрено 51 млн рублей, кроме 

того 272,4 млн рублей предусмотрено на поддержку овощей закрытого грунта. 

Это важное направление гос. поддержки, актуальность которого возникает 

ежегодно в зимне-весенний период, когда в крае нет возможности производить 

овощи, кроме как в закрытом грунте. 
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17. Спасский МР, Зятин Н.А., инженер МКУ «Административно-

хозяйственное многофункциональное управление Спасского 

муниципального района» 

– Ранее в Приморском крае производились фрукты и существовали 

плодовые сады. Существуют ли какие- то меры поддержки в этом направлении? 

Будет ли какая-то доплата? 

Ответ: 

– Промышленное садоводство весьма трудо- и капиталоемкое 

производство, требующее большое количество ручного труда, соответствующих 

технологий, и высокая зависимость от природно-климатических условий. Мы 

крайне осторожно относимся к такой мере поддержки, учитывая тот факт, что 

требования нормативных правовых документов предусматривают 

необходимость эффективного расходования государственных средств. В 

бюджете 2024 года мы предусмотрели 2,75 млн рублей на поддержку фермеров, 

планирующих заниматься промышленным садоводством (на 89,7% выше уровня 

2023 года). Через несколько лет можно будет оценить эффективность данной 

работы и в случае положительного опыта этот опыт будет расширен. 

 

18. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– В текущем году муниципалитеты впервые получили государственную 

поддержку на паспортизацию мелиоративных систем. Будет ли продолжена 

такая работа в следующем году? 

Ответ: 

– На проведение работ по межеванию, паспортизации и постановке на 

кадастровый учет земельного участка, мелиоративных систем и отдельно 

стоящих гидротехнических сооружений четыре муниципальных образования 

получили государственную поддержку в текущем году. Мы продолжим эту 

работу и в следующем году, бюджетом края на эти цели предусмотрено 13,9 млн 

рублей. 
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19. Хорольский МО, Кречко М.В., глава крестьянского (фермерского) 

хозяйства 

– Здравствуйте! Я слышал, что в Надеждинске открылось новое торговое 

пространство для фермерской продукции. Подскажите, может ли претендовать 

на торговое место в нем мелкий ИП с молочной продукцией? 

Ответ: 

– В Надеждинском муниципальном районе открылся оптово-

распределительный центр «Приморский», на территории которого все 

желающие производители могут осуществлять розничные и оптовые продажи, а 

также хранение и перераспределение на договорной основе. 

 

20. Черниговский МР, Приходько Ю.Б., управляющий ООО «Семена» 

– Скажите, как можно поставлять свою продукцию в социальную сферу? 

Ответ: 

– В настоящее время в Приморском крае, в качестве антикризисных мер 

принято и действует постановление Правительства Приморского края от 

24.03.2022 № 168-пп «О случаях осуществления закупок товаров, работ, услуг у 

единственного поставщика (подрядчика, исполнителя) для обеспечения нужд 

Приморского края и порядке их осуществления», в рамках которого 

сельскохозяйственные производители – организации, КФХ, ИП; предприятия и 

организации пищевой и перерабатывающей промышленности имеют право 

поставлять продукцию (согласно установленного перечня) в социальные 

учреждения, как единственный поставщик с ценой контракта, не превышающей 

трех миллионов рублей, и по цене единицы, не превышающей рекомендуемый 

министерством промышленности и торговли Приморского края предельный 

уровень цен на продукты питания (формируемый на основании анализа 

среднерыночных цен). Министерством сельского хозяйства Приморского края 

утверждается перечень предприятий, которые имеют право поставлять 

продукцию в социальные учреждения по прямому договору без участия в торгах. 

Подав соответствующее обращение в министерство сельского хозяйства, Вы 
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сможете быть включены в данный перечень. 

 

21. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– В этом году возобновилась поддержка молокоперерабатывающих 

предприятий. Сохранится ли данная поддержка на будущий год? 

Ответ: 

– Да, в бюджете 2024 года предусмотрены средства на поддержку 

молокопереработчикам в размере 50,0 млн рублей. Дополнительно также 

ожидаем поступление средств из федерального бюджета на возмещение части 

затрат на маркировочное оборудование. 

 

22. Анучинский МО, Грисюк А.Н. 

– Увидели новую субсидию в 2024 году на возмещение части затрат, 

связанных с экспортом меда. Что она собой представляет? 

Ответ: 

– Да, действительно, в планах на 2024 год реализация нового направления 

субсидирования. Планируется осуществлять в рамках постановления 256-па от 

21.06.2013. В нормативном документе будет предусмотрен повышающий 

коэффициент субсидирования для предприятий, экспортирующих мед. 

 

23. Ткаченко Е.Г. 

– Сколько бюджетных денег тратится на охрану лесов от пожаров и 

достаточно ли у нас сил и средств для борьбы с лесными пожарами? 

Ответ: 

– В 2023 году бюджетом Приморского края на борьбу с лесными пожарами 

и противопожарные мероприятия предусмотрено 650 млн рублей, в том числе 

287 млн рублей из федерального бюджета и 363 млн рублей из бюджета края. На 

2024 год на борьбу с пожарами планируется выделить 844,48 млн рублей, в том 

числе из бюджета края 557,44 млн рублей. 
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24. Донская В.В., начальник отдела экономического развития 

управления ЖКХ, имущественных отношений, градостроительства и 

экономического развития администрации Ольгинского муниципального 

округа 

– Каждый год в Приморском крае горят леса, ведутся рубки. Как 

восполняются потери? Кто высаживает взамен сгоревших новые леса? Как 

средства на это заложены в 2024 году? 

Ответ: 

– Ежегодно лесовосстановление проводится на площади 12 тысяч гектар. 

Посадка леса – около одной тысячи гектар. Леса возобновляют: 

арендаторы лесных участков – лесозаготовители (на своих территориях); 

арендаторы, которые используют леса для разработки месторождений 

полезных ископаемых, для строительства линейных объектов (они делают 

компенсационное лесовосстановление – высаживают лес взамен вырубленного); 

государственные учреждения – в рамках проекта «Сохранение лесов» 

национального проекта «Экология»; 

все желающие – во время проведения акций по посадке леса 

(«Всероссийский день посадки леса» – весной, «Сохраним лес» – осенью). 

С 2019 года в Приморском крае реализуется региональный проект 

«Сохранение лесов в Приморском крае», входящий в состав национального 

проекта «Экология». Главной целью Проекта является достижение к 2024 году 

100 % отношения площади лесовосстановления к площади вырубленных и 

погибших лесных насаждений. В 2023 году план по данному показателю 

составляет 99,9%. Этот показатель уже перевыполнен и составляет 106 %, тем не 

менее, работы по лесовосстановлению продолжаются. В целом за 5-летний 

период отношение площади лесовосстановления к площади вырубленных и 

погибших насаждений составило 111%. 

 

25. Чугуевский МО, Шандыба П.А., депутат Думы Чугуевского 

муниципального округа, глава КФХ 
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– Подскажите, а сколько незаконных рубок выявлено в 2023 году в 

Приморском крае? Оценен ли ущерб от этих незаконных рубок? 

Ответ: 

– За 9 месяцев 2023 года выявлено 133 незаконных рубок, объем 

вырубленной древесины составил 17 780,9 тыс. кбм. ущерб составил 505 995,9 

млн руб. 

 

26. Кировский МР, Рожков М.П., глава крестьянского фермерского 

хозяйства 

– Слышал, в Приморском крае начали возрождать питомники, строить 

теплицы? 

Ответ: 

– В Приморском крае при помощи крупных социально ответственных 

предприятий (НЗМУ, Тернейлес, Орлиное) построено 7 теплиц, весной этого 

года они были засеяны первыми семенами мелкохвойных пород: лиственницы, 

ели. В следующем году лесокультурные работы, проводимые в Приморском 

крае, будут полностью обеспечены собственным посадочным материалом. 

Кроме государственных предприятий, развитием питомников занимаются 

и частные лица: берут заброшенные питомники в аренду и занимаются их 

восстановлением, создают новые питомники. 

 

27. Кавалеровский МО, Колесник А.С., директор филиала 

Кавалеровский КГКУ «Примлес» 

– Какие меры предпринимаются по созданию государственных центров 

для изъятия животных из дикой среды? 

Ответ: 

– Ведомственным проектом «Сохранение биоразнообразия в Приморском 

крае» предусмотрено создание центра реабилитации и реинтродукции редких и 

исчезающих видов. Его строительство осуществляется за счет внебюджетных 

средств. Проектно-сметная документация центра подготовлена, изыскательные 
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работы проведены, в настоящее время приступили к строительству. Сдача 

центра в эксплуатацию планируется на 2024 год. 

 

28. Пожарский МО, видеовопрос гражданина 

– У нас в последнее время увеличилось количество тигров, которые 

утаскивают не только собак, но и представляют угрозу для населения. Как-то 

регулируется это поголовье? Как считать и как с этим будут бороться в 

дальнейшем? Спасибо. 

Ответ: 

– Амурский тигр является самым редким и самым крупным 

представителем кошачьих, занесен в Красную книгу Российской Федерации. 

80% популяции тигра обитает на территории нашего края.  

 Сокращение численности диких кабанов явившееся следствием 

африканской чумы свиней повлекло за собой увеличение конфликтных ситуаций 

между тигром и человеком.  В составе министерства и подведомственного 

учреждения работет группа по разрешению конфликтных ситуаций.  

Вся информация, поступающая на телефон горячей линии госохотнадзора 

+7(423)239-09-90 и по другим каналам, регистрируется и проверяется 

специалистами. К сожалению, поступает много недостоверной информации. Это 

могут быть как целенаправленные фейки, так и ошибки интерпретации событий. 

В среднем подтверждается примерно половина сообщений. В случае 

подтверждения нападения амурского тигра на домашних и 

сельскохозяйственных животных, специалисты фиксируют случай, 

документируют, фотографируют, помогают гражданам правильно составить 

документы для заявки на компенсацию потери в натуральном виде, которую 

добровольно осуществляет «Центр «Амурский Тигр», тигр изымается из 

природной среды и направляется в центр реабилитации в МРОО «Центр «Тигр» 

с. Алексеевка для осмотра с последующим выпуском в естественную среду 

обитания на территории удаленной от предыдущего места обитания.        
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29. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– В прошлом году на территории края в зимнее время выпали аномальные 

осадки, и дикий зверь оказался в сложных условиях. В этом году как-то 

планируете предугадать такие события и позаботиться о животных в лесу 

заранее? 

Ответ: 

– Специалистами министерства лесного хозяйства и охраны объектов 

животного мира Приморского края, подведомственными учреждениями, 

охотпользователями были организованы и выполнены мероприятия по 

расчистке дорог протяженностью 7 164 км, прокладке буранников 

протяженностью 10 114 км к местам подкормки, осуществлена еженедельная 

выкладка кормов.  

Благодаря оперативности выполненных работ дикие звери массово были 

сконцентрированы на расчищенных подкормочных площадках что позволило 

избежать падежа диких животных. 

 

30. Пожарский МО, Павлова О.В., главный редактор МАУ 

Пожарского МО «Редакция газеты Победа» 

– Как-то планируется усовершенствовать процедуру выдачи разрешений 

на охоту? 

Ответ: 

– В текущем году успешно внедрена государственная информационная 

система «Платформа государственных сервисов», с помощью которой 

министерством принято и обработано 6 923 заявления о предоставлении 

государственной услуги «Выдача разрешений на добычу охотничьих ресурсов».  

Для улучшения качества предоставления государственной услуги 

министерством запланировано обновление государственной информационной 

системы, которое позволит повысить эффективность и прозрачность 

предоставления государственной услуги. На приобретение программного 

обеспечения за счет средств краевого бюджета в 2024 году предусмотрено 10 млн 
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рублей. 

 

31. Ханкайский МО, Дёмин А.М., самозанятый  

– На территории Приморского края с 2019 года очень сильно снизилась 

численность кабана. Что делается для его сохранения и увеличения 

численности? 

Ответ: 

– В настоящее время на территории Приморского края закрыта охота на 

кабана сроком до октября 2025 года. В целях поддержания и создания условий 

для увеличения численности кабана проводится комплекс биотехнических 

мероприятий, таких как подкормка в зимний период, охрана от браконьеров. В 

зимний период 2022-2023 года было выложено 1600 т. концентрированных 

кормов. Помимо этого, охотпользователями ежегодно засаживаются кормовые 

поля (соя, кукуруза, овес), что является дополнительным источником питания. 

Специалистами министерства, охотпользователями регулярно проводятся 

рейдовые мероприятия по поиску и обнаружению павших и ослабленных диких 

кабанов. В случае обнаружения информируется государственная ветеринарная 

служба, совместно с которой проводятся мероприятия по отбору проб и 

уничтожению павшего животного в соответствии с ветеринарными правилами. 

 

32. Кравченко Д.В., председатель федерации профсоюзов ПК 

– Скажите, пожалуйста, есть ли положительная динамика в поступлении 

средств в бюджет от использования лесного фонда? 

Ответ: 

– На 1 октября 2023 года доходы от пользования лесным фондом составили 

859,4 млн руб., в том числе в федеральный - 504,4 млн руб., краевой - 355 млн 

руб., что на 10,5% больше аналогичного периода прошлого года (на 01.10.2022 

доходы 786,5 млн руб., в том числе 458,5 млн руб. в федеральный бюджет, 

328 млн руб. в краевой бюджет). 
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33. Партизанский МО, Арсентьев А.А., председатель Думы 

Партизанского муниципального округа 

– Я слышал, что Приморский край оказывал помощь в тушении лесных 

пожаров в других субъектах, повлияет ли это на тушение лесных пожаров в 

нашем крае? 

Ответ: 

– Привлечение сотрудников КГБУ «Приморская авиабаза» для тушения 

пожаров в других субъектах осуществляется при отсутствии угрозы 

возникновения пожаров на территории нашего края. В этом году оказывали 

помощь в тушении пожаров в Томской области, Магаданской области, 

Хабаровском крае. Участие в тушении пожаров в других регионах помогает 

приобрести дополнительный опыт в борьбе с огненной стихией, в дальнейшем 

полученный опыт успешно применяется на территории нашего края. 

 

34. Михайловский МР, Мирошникова И.И. 

– Весной прогнозируются высокие риски возникновения пожаров. Какие 

противопожарные мероприятия проводятся у нас для их снижения? 

Ответ: 

– В составе государственного задания КГБУ «Приморская авиабаза» на 

2024 год предусмотрено в общей сумме 13,6 млн рублей на устройство 

минерализованных полос, их прочистка и проведение профилактических 

отжигов. 

 

35. Усольцева О.В., гражданин 

– Как организована работа по защите леса от пожаров в Приморском крае? 

Ответ: 

– Тушение и мониторинг пожаров лесного фонда в Приморском крае 

осуществляется подведомственным бюджетным учреждением КГБУ 

«Приморская Авиабаза». 

Группировка тушения насчитывает 281 человек. 
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На 2024 год проектом краевого бюджета планируется 844,48 млн руб. 

(287,04 млн руб. за счет субвенции из федерального бюджета и 557,44 млн руб. 

за счет собственно краевого), что на 194,38 млн руб. больше уровня текущего 

года. 

В случае необходимости активно подключаем арендаторов лесных 

участков с их тяжёлой, мощной техникой, авиацию министерства обороны – это 

позволяет купировать пожары на минимально возможных площадях. У нас 

подготовлены и отработаны проекты договоров на привлечение сил 

противопожарной группировки ФБУ «Авиалесоохрана» и других субъектов. 

 

36. Кирилюк А.Г., ЗАКС 

– В прошлом году был подписан Указ о сокращении площадей лесных 

пожаров. Будет ли это выполнено в этом году? Сколько пожаров в текущем году 

ликвидировано в первые сутки? 

Ответ: 

– На территории лесного фонда в 2023 году зарегистрировано 256 лесных 

пожаров на площади 15,2 тыс. га. С учетом проведенных подготовительных 

мероприятий в текущем году Указ будет выполнен. Ликвидировано в первые 

сутки - 253 пожара. 

 

37. Малыгина Н.С., гражданин 

– Какова основная деятельность КГКУ «Приморское лесничество»? Какой 

объём финансирования предусмотрен для выполнения им поставленных задач? 

Ответ: 

– КГКУ «Примлес» занимается выявлением и предотвращением 

нарушений законодательства в области лесных отношений. 

Учреждение регулярно проводит плановые рейдовые мероприятия и 

патрулирования по наземному пожарному надзору, инициирует своевременное 

введение на территориях муниципалитетов особых противопожарных режимов 

и ограничений на пребывание граждан в лесах, осуществляет контроль по 
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пресечению нарушений лесного хозяйства: незаконные рубки, незаконный сбор 

пищевых ресурсов. 

На 2024 год на эти цели предусмотрено 896 млн рублей, в том числе: из 

федерального бюджета 235,2 млн рублей и 660,8 млн рублей из краевого 

бюджета. 

 

38. Щеголихина А.А., гражданин 

– Вновь наступает пожароопасный сезон. Вопрос следующий: Должны ли 

принимать участие в тушении лесных пожаров лица которым лесные участки 

предоставлены в постоянное (бессрочное) пользование, безвозмездное 

пользование или в аренду, а также обладателям сервитута? 

Ответ: 

– Да, конечно должны. Лесным кодексом установлено, что лица, которым 

лесные участки предоставлены в постоянное (бессрочное) пользование, 

безвозмездное пользование или в аренду, а также обладатели сервитута, 

принимают участие в осуществлении мероприятий по тушению лесного пожара 

на соответствующем лесном участке (в границах соответствующего сервитута). 

Включение лиц, использующих леса, в планы тушения лесных пожаров на 

территории лесничеств и сводный план тушения лесных пожаров на территории 

Приморского края, является обоснованной необходимостью. 

Лица, использующие леса, в случае обнаружения лесного пожара на 

соответствующем лесном участке обязаны немедленно сообщить об этом в 

специализированную диспетчерскую службу КГБУ «Приморская авиабаза» и 

принять все возможные меры по недопущению распространения лесного 

пожара. 

 

39. Старкина И.А., гражданин 

– Сколько граждан привлечено к административной ответственности за 

нарушения в области охраны объектов животного мира? 

Ответ: 
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– В 2023 году выявлено 827 нарушений природоохранного 

законодательства. Назначено административных штрафов на сумму 1244 тыс. 

рублей. Изъято 63 единиц огнестрельного оружия (в том числе 7 

пневматических). Выявлена незаконная добыча 48 особей животных (27 птиц, 20 

– копытных, 1 медведь). 

 

40. Голубкова Г.А., Председатель Приморского краевого общества 

охотников и рыболовов 

– Каким образом фиксируются конфликтные ситуации между хищниками 

и человеком? Куда следует обращаться в таких случаях? 

Ответ: 

– В составе министерства и подведомственного учреждения есть группа по 

разрешению конфликтных ситуаций.  

Вся информация, поступающая на телефон горячей линии госохотнадзора 

+7(423)239-09-90 и по другим каналам, регистрируется и проверяется 

специалистами. Иногда на место специалисты добираются 2-3 дня из-за 

труднодоступности мест возникновения конфликтных ситуаций. К сожалению, 

поступает много недостоверной информации. Это могут быть как 

целенаправленные фейки, так и ошибки интерпретации событий. В среднем 

подтверждается примерно половина сообщений.  

В случае подтверждения нападения амурского тигра, специалисты 

фиксируют случай, документируют, фотографируют, помогают гражданам 

правильно составить документы для заявки на компенсацию потери в 

натуральном виде, которую добровольно осуществляет «Центр «Амурский 

Тигр». 

 

41. Антоненко О.А., гражданин 

– В случае если арендаторы не платят по договорам аренды лесных 

участков, что с ними происходит? 

Ответ: 
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– Министерством лесного хозяйства Приморского кая ведется работа по 

взысканию недоимки по арендным платежам. 

Так на 01.10.2023 недоимка по арендным платежам составляет 136,3 млн 

руб. На рассмотрении в Арбитражном суде находится 31 дело на сумму 56,8 млн 

руб. Исполнительное производство ведется по 25 исполнительным листам на 

сумму 54,8 млн руб. Направлено 128 претензионных писем на сумму 25,2 млн 

рублей. По решению суда в связи с неоплатой арендных платежей в этом году 

было расторгнуто 4 договора аренды. 

 

42. Горваль Н.В., гражданин 

– Скажите, пожалуйста, ущерб от лесных пожаров в текущем году по 

сравнению с прошлым годом увеличился или уменьшился? 

Ответ: 

– Ущерб от лесных пожаров в истекшем периоде 2023 года составил 13,99 

млн рублей, а в аналогичном периоде прошлого года - 266,879 млн рублей. 

 

43. Октябрьский МО, вопрос гражданина из социальных сетей 

– Наше хозяйство занимается выращиванием дальних зерновых культур и 

сои. У меня вопрос: почему ограничено получение субсидии таким хозяйствам 

как мы на приобретение сельскохозяйственной техники, кроме комбайнов? 

Может ли бюджет края помочь нам в решении данного вопроса? 

Ответ: 

– Субсидирование осуществляется рамках Порядка предоставления 

субсидий из краевого бюджета сельскохозяйственным товаропроизводителям 

Приморского края (за исключением граждан, ведущих личное подсобное 

хозяйство) на возмещение части затрат, связанных с технической и 

технологической модернизацией, инновационным развитием 

агропромышленного комплекса, утвержденного Постановление Администрации 

Приморского края от 21.06.2013 № 256-па. 

Согласно п. 2.1. Порядка, а также ГП 933-па на территории Приморского 
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края определена приоритетность следующих направлений 

сельскохозяйственной деятельности: 

разведение крупного рогатого скота; 

овощеводство, картофелеводство. 

Таким образом, сельхозтоваропроизводителям, осуществляющим 

деятельность в области прочего растениеводства, в рамках вышеуказанного 

Порядка можно субсидировать комбайны, сельскохозяйственную технику и 

оборудование для семеноводства, установленные пунктами 3.1, 3.3, жатки 

кукурузные, установленные пунктом 5.1 приложения № 4 к Порядку 

 

44. Караваев А.М., общественная палата ПК, председатель комиссии 

по экобезопасности и природопользования 

– В результате летних наводнений затопило уникальную экологическую 

тропу в нац.парке «Земля Леопарда». Каким образом Правительство ПК 

подключалось деньгами, бюджетными ресурсами к восстановлению данной 

тропы? Обращался ли нац.парк или сам всю эту тропу восстановил? Там не 

только тропа, там и другие объекты нац.парка в Хасанском районе пострадали. 

Ответ: 

– В результате наводнений крупный ущерб нанесён инфраструктурным 

объектам «Земли леопарда». Наибольший урон понесла территория экотропы 

«Кравцовские водопады», смыты шесть мостовых сооружений на кластерном 

участке «Гамовский» вблизи села Андреевка. На время отрезанными от дорог 

оказались рабочие офисы, склады и кордоны охраны. В настоящий момент идёт 

оценка общего ущерба. Устранение последствий удара стихии на территории 

национального парка «Земля леопарда» и заповедника «Кедровая падь» началось 

сразу после шквальных дождей и продолжается до сих пор. Силами сотрудников 

«Земли леопарда» проведены аварийно-восстановительные работы на 

экологической тропе «Кравцовские водопады», восстанавливается 

инфраструктура тропы. Восстановительные работы проводились за счет средств 

национального парка, которые выделяются из федерального бюджета. 
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45. Комин А.Э., ректор Приморского государственного 

агротехнологического университета 

– 1) Мы готовим специалистов по направлению сельского и лесного 

хозяйства. Время ковида подорвало дружественные связи со странами АТР, тем 

не менее сегодня это наш вектор развития, программа «Один пояс - один путь». 

Как мы видим сельское хозяйство ПК во взаимодействии с КНР, в т.ч. с 

развитием органического сельского хозяйства? 

2) Наши леса ПК уникальны сами по себе, сегодня в университете есть 

уникальный объект: учебно-опытный лесхоз. Будет ли рассматриваться вопрос о 

создании модели площадки устойчивого лесопользования и лесоуправления на 

принципах экономической эффективности, социальной ответственности и 

социальной значимости? 

Ответ: 

– 1) В последнее время Правительство Приморского края и Минсельхоз ПК 

налаживают деловые связи с бизнес- кругами КНР. 

Уже сейчас на территории края реализуется ряд крупных инвестиционных 

проектов с долей китайских инвестиций, и мы планируем расширять это 

сотрудничество. Поскольку это даёт увеличение объёмов производства 

продукции, привлечение инвестиций в край, строительство новых современных 

производств с новейшими технологиями, увеличение поступлений в краевой 

бюджет в виде налогов, создание новых рабочих мест для местного населения. 

2) В соответствии с правилами использования лесов для научных целей, 

заготовка древесины невозможна. Но можно организовать экспериментальные 

лесосечные работы у арендаторов лесных участков. Важно давать будущим 

лесоводам практические навыки. Министерство лесного хозяйства и охраны 

объектов животного мира Приморского края, подведомственные учреждения, 

лесопромышленные предприятия испытывают кадровый голод. ПГСХА 

потребности не удовлетворяет. Во время проведения II открытого регионального 

Слета школьных лесничеств Приморского края «Тайга у океана», который 
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проводился на площадке учебного питомника института лесного хозяйства 

Приморского ГАТУ, Губернатором Приморского края было сделано 

предложение о создании на базе института лесохозяйственного техникума. 

  

46. ГО Спасск-Дальний, Людмила, волонтер отряда Примбойск 

– В этом году город настигло страшное наводнение. Многие организации 

и жители ПК объединились, чтобы оказать помощь нашим жителям. Большую 

помощь оказало предприятие «Приморская авиабаза». Они помогали 

эвакуироваться и устранять последствия затопления. В связи с этим вопрос: 

будет ли авиабаза усилена дополнительной техникой и дополнительными 

ресурсами для оказания оперативной помощи в случае ЧС? 

Ответ: 

– Оснащение техникой КГБУ «Приморская авиабаза» осуществляется в 

соответствии с доведенным финансированием из федерального бюджета в 

рамках федерального проекта «Сохранение лесов». На 2024 год запланировано 

выделение средств из федерального бюджета в объеме 17,2 млн рублей. Будет 

закуплена техника и оборудование в соответствии с нормативами 

установленными распоряжением Правительства РФ от 19.07.2019 № 1605-р. 

 

47. Кировский МР, Ворошилова Валентина, председатель районного 

общества пчеловодов Кировского МР «Сота» 

– Кировский район является одним из самых медоносных районов. Из 

урожая 2023 года из-за административных барьеров не вывезено ни одной 

партии. Речь идет о таких барьерах как приказ от 01.03.2023, постановлние 

Правительства ПК от 21.09.2023, которое регламентирует экспортную пошлину 

на мед в размере 7%. Приказ от 01.03.2023 изменил порядок лабораторных 

исследований меда, который увеличил стоимость в 10 раз. На сегодняшний день 

из-за этих барьеров не вывезена ни одна партия. 

 Готовы ли поддержать на сегодняшний день инициативу по снабжению 

медом, с Кировского района преимущественно. Я как руководитель торгово-
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производственной компании «Сота» предлагаю реализовать проект с 

министерством образования по снабжению порционным медом бюджетных 

учреждений. Ранее я через Николая Игоревича предоставляла образец 

порционного меда в виде порционной ложки. Я бы хотела предложить 

продублировать модель популяризации меда на примере сотрудничества с 

провинцией Цзилин по снабжению школьных учреждений порционным медом в 

виде ложки. На уровне внутреннего рынка, пока есть сложности по реализации 

на территории Китая. 

Ответ:  

– С 1 октября начнут действовать гибкие экспортные пошлины с привязкой 

к курсу рубля. В соответствии с постановлением Правительства Российской 

Федерации от 21 сентября 2023 года № 1538 пошлина составит от 4% до 7% в 

зависимости от курса национальной валюты (при 80 рублях за доллар и ниже она 

будет нулевой). Регулирование применяется в целях поддержания 

рационального соотношения вывоза товаров и внутреннего потребления. 

Принятое решение поможет защитить внутренний рынок от необоснованного 

повышения цен. Гибкие экспортные пошлины будут действовать до конца 2024 

года. 

Одновременно, поскольку прямого запрета на продукцию пчеловодства в 

СанПиН 2.3/2.4.3590-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к 

организации общественного питания» не установлено, продукция пчеловодства 

может быть использована в питании обучающихся общеобразовательных 

организаций только после согласования с родителями (законными 

представителями) обучающихся. 

Из имеющихся в доступности сведений научной и медицинской 

литературы, наряду с микроэлементами, ферментами, активными веществами в 

мёде всегда присутствует пыльца растений, а также другие примеси, которые 

вызывают частые проявления аллергических реакций организма человека, в том 

числе у детей. Наиболее часто аллергия на мёд встречается у людей, имеющих 

аллергический ринит, бронхиальную астму и другие аллергические заболевания, 
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а также имеющие индивидуальную непереносимость. 

На основании вышеизложенного министерство образования Приморского 

края рекомендует руководителю торгово-производственной компании «Сота», 

Кировского муниципального района - направить запрос в Россельхознадзор с 

целью получения ветеринарного свидетельства на продукт пчеловодства; - 

обратиться в управление образованием Кировского МР по организации 

взаимодействия с образовательными организациями. 

 

48. Алексей Роченков, фермерское сообщество ПК 

– Развитие фермерского сообщества стало возможно исключительно 

благодаря гос. Поддержке, которая апктивно оказывается и из краевого, и из 

федерального бюджета. Программа по развитиюсемейных животноводческих 

ферм реализуется уже более 10 лет, благодаря этой программе построено более 

50 животноводческих ферм, в т.ч. с роботами. Вместе с тем за последние 5 лет 

размер гранта не увеличился несмотря на существенный рост затрат на 

материальные ресурсы. В связи с этим у меня вопрос: возможно ли 

предусмотреть в 2024 и плановых 2025, 2026 годах увеличение 

софинансирования средств краевого бюджета на данный вид поддержки? 

Ответ: 

– В рамках федерального проекта «Акселерация субъектов малого и 

среднего предпринимательства» министерство планирует продолжать 

поддержку малых форм хозяйствования. Это создание и развитие семейных 

животноводческих ферм. Для поддержки небольших крестьянских (фермерских) 

хозяйств продолжим реализацию программы «Агростартап», и в 2022 году 

введено новое направление «Агротуризм». Данные направления продолжим 

развивать в последующие годы. 

Всего на развитие малых форм хозяйствования бюджетом на 2024 год 

предусмотрено 168,9 млн  рублей. Конечно, мы рассмотрим возможность 

изменения сумм гранта с учетом роста цен. 
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49. Анучинский МО, Челобанов Виктор Николаевич, член правления 

общественной организации 

– Предусмотрены субсидии, связанные с сортами меда? 

Ответ: 

– В планах на 2024 год реализация нового направления субсидирования. 

Планируется осуществлять в рамках постановления 256-па от 21.06.2013. В 

нормативном документе будет предусмотрен повышающий коэффициент 

субсидирования для предприятий, экспортирующих мед. 

 

50. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– Будут ли давать фермерам деньги на удешевление техники? 

Ответ: 

– На 2024 год проектом бюджета предусмотрено более 840 млн  рублей на 

возмещение затрат, связанных с приобретением сельскохозяйственной техники, 

оборудования и племенного скота, в том числе на условиях лизинга. Это и 

животноводческое оборудование, оборудования для убоя скота в случае 

оздоровления хозяйств от лейкоза крупного рогатого скота, оборудование для 

пчеловодства, оборудование для весенних теплиц, приобретение комбайнов, 

сельскохозяйственной техники и оборудования для семеноводства. 

Техника и оборудование производства Республики Белорусь подлежит 

субсидированию, как и техника, произведенные в других странах таможенного 

союза: Республика Армения, Казахстан, Кыргызская Республика. 

Может быть субсидирована техника других иностранных государств, если 

есть заключение об отнесении продукции к промышленной продукции, не 

имеющей произведенных в Российской Федерации аналогов. 

 

51. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– Как осуществляется охрана диких животных от браконьерства? 

Ответ: 

– Охрана объектов животного мира Приморского края осуществляется как 
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сотрудниками министерства лесного хозяйства и охраны объектов животного 

мира, так и работниками краевого государственного бюджетного учреждение 

«Дирекция по охране объектов животного мира и особо охраняемых природных 

территорий».  

На постоянной основе осуществляется рейдовая работа по всей территории 

края. Ведется государственный охотхозяйственный реестр, включающий в себя 

базу данных об охотничьих хозяйствах, об охотниках, нарушивших 

законодательство. 

Всего на осуществление полномочий в области охраны животного мира на 

2024 год предусмотрено финансирование за счет федерального и краевого 

бюджета в объеме 232,9 млн руб., в том числе за счет средств федерального в 

размере 21,9 млн руб., краевого бюджета 211,0 млн руб. 

 

52. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– Какие меры приняты к «черным лесорубам» и нарушителям лесного 

законодательства? 

Ответ: 

– В 2023 году изъято техники 34 единицы, возбуждено 96 уголовных дел, 

возбуждено дел об административной ответственности – 549, наложено 

административных штрафов на общую сумму 35,9 млн руб. 

 

53. Кировский МР, вопрос гражданина из социальных сетей 

– Добрый день. Меня зовут Александр, я из Кировского района. Говорят, 

что сбор шишки запрещен для личных нужд. С чем это связано? 

Ответ: 

– Кедровый орех является одним из важнейших звеньев в пищевой 

цепочке, например, кабанов. Которых, в свою очередь, потребляют тигры, 

хищники. Таким образом, чтобы был тигр, нужно, чтобы было достаточно 

кедрового ореха.  

Кроме того, кедровый орех сосны корейской входит в список 
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стратегически важных товаров и ресурсов согласно Постановлению № 1248 от 1 

августа 2023 года.  

Для личных нужд можно заготавливать, учитывая разрешенный период 

сбора с 1 октября по 15 ноября на отдельной части территории Приморского 

края. Заготовка орехов осуществляется в период наступления массового 

созревания урожая, поэтому при заготовке орехов запрещаются рубка деревьев 

и их ветвей, кустарников, а также применение способов, инструментов, 

механизмов и устройств, приводящих к повреждению деревьев и кустарников. 

 

54. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– Мой друг-фермер был мобилизован, а в прошлом году он получил грант 

на развитие фермерства. Что теперь делать, как ему отчитаться? 

Ответ: 

– В случае призыва грантополучателя на военную службу по мобилизации 

в Вооруженные Силы Российской Федерации министерство принимает одно из 

следующих решений: 

признание проекта создания и (или) развития хозяйства завершенным, в 

случае если средства гранта «Агростартап» использованы в полном объеме, а в 

отношении грантополучателя в связи с призывом на военную службу 

осуществлена государственная регистрация прекращения деятельности в 

качестве индивидуального предпринимателя или государственная регистрация 

прекращения крестьянского (фермерского) хозяйства. При этом 

грантополучатель освобождается от ответственности за недостижение плановых 

показателей деятельности; 

обеспечение возврата средств гранта «Агростартап» в краевой бюджет в 

объеме неиспользованных средств, в случае если средства гранта не 

использованы или использованы не в полном объеме, а в отношении 

грантополучателя в связи с призывом на военную службу осуществлена 

государственная регистрация прекращения деятельности в качестве 

индивидуального предпринимателя или государственная регистрация 
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прекращения крестьянского (фермерского) хозяйства. При этом проект создания 

и (или) развития хозяйства признается завершенным, а грантополучатель 

освобождается от ответственности за недостижение плановых показателей 

деятельности. 

Эти решения принимаются министерством по заявлению 

грантополучателя при представлении им документа, подтверждающего призыв 

на военную службу, или от призывной комиссии по мобилизации сведениями о 

призыве грантополучателя на военную службу. 

 

55. Вопросы гражданина из социальных сетей 

– В этом году из-за проливных дождей отменили семинар-совещание День 

поля. Будет ли организован в следующем году подобный семинар? 

Ответ: 

– Семинар-совещание День поля безусловно всеми полюбившийся 

праздник не только для фермеров, но и для подрастающей молодежи. В рамках 

мероприятия проходят круглые столы, на которых обсуждают перспективы 

выращивания сельхозкультур в условиях меняющегося климата; обработку 

дронами сельскохозяйственных посевов; успешные практики ведения 

органического сельского хозяйства; инновационные технологии применения 

регуляторов роста на сельскохозяйственных культурах; роботизацию молочного 

животноводства. 

Кроме этого проходит демонстрация перспективных 

сельскохозяйственных культур (соя, кукуруза), схем средств защиты растений, а 

также презентация сельскохозяйственной техники и оборудования ведущими 

российскими производителями и дилерскими центрами Приморского края. 

В следующем году мы также планируем организацию данного 

мероприятия. 

 

56. Владивостокский ГО, вопрос гражданина из социальных сетей 

– На центральной площади города проводили выставку-ярмарку 
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«Приморские продукты питания». А нельзя ли организовывать подобные 

ярмарки каждые выходные? Бюджетом края выделяются какие-то деньги на 

проведение ярмарок? 

Ответ: 

– Площадь Борцов Революции в городе Владивостоке является 

сооружением культуры и отдыха. В соответствии с назначением сооружения на 

площади Борцов Революции проводятся общегородские культурно-массовые и 

досуговые мероприятия. Выставка-ярмарка «Приморские продукты питания» 

является традиционным ежегодным мероприятием, которое дает возможность 

жителям и гостям края познакомиться с качественной сертифицированной 

продукцией местных производителей. Финансирование мероприятия 

происходит за счет средств, предусмотренных Центру компетенций в сфере 

сельскохозяйственной кооперации и поддержки фермеров Приморского края. 

Для реализации сельскохозяйственной продукции в городе Владивостоке 

еженедельно по выходным дням проводятся муниципальные 

сельскохозяйственные ярмарки по следующим адресам: 

ул. Жигура, д. 2 «Б», ул. Басаргина, в районе дома № 15; ул. 

Верхнепортовая, д. 2 «Г» территория парковки. 

Также, ежедневные ярмарки по следующим адресам: 

относительно ориентира, расположенного в границах участков по ул. 

Маковского, 15, 15а; 15б; по ул. Ильичева, 15. 

 

57. Вопрос гражданина из социальных сетей 

– Как решается вопрос об обеспечении жителей края овощной 

продукцией? 

Ответ: 

– Ежегодно в Приморском крае организациями и ИП производится около 

70 тыс. тонн картофеля и более 40,0 тыс. тонн овощей. К сожалению, в связи с 

возникновением ЧС многие сельскохозяйственные площадки пострадали и в 

2023 году произведено только 30% от планируемых объемов овощей и картофеля 
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(22,3 тыс. тонн картофеля и 9 тыс. тонн овощей). 

Но Правительство Приморского края принимает меры по завозу овощей и 

картофеля из других регионов страны по доступным ценам для реализации как в 

торговых сетях, так и на рынках, ярмарках. 

 

58. Ольга, вопрос гражданина из социальных сетей 

– Очень надеюсь, что в 2024 году поднимут з/п в лесной отрасли. У уч. 

лесничий работы стало в 2 раза больше и мы добросовестно выполняем свою 

работу. Хочется верить, то что нашу работу оценят по достоинству. Нас осталось 

мало, но работы много. 

Ответ: 

– В 2024 году предусмотрена индексация заработной платы с 01.10.2024 на 

4% работникам краевых государственных учреждений, в том числе и по 

учреждениям, подведомственным министерству лесного хозяйства и охраны 

объектов животного мира Приморского края. 

 

59. Вопросы из социальных сетей 

– Здравствуйте. Есть предложение по мерам профилактики 

предотвращению возникновения лесных пожаров возникающих по вине 

человека. К кому можно обратиться? 

Ответ: 

– Добрый день. Ваши предложения интересны и для практического 

применения на местах предлагаем Вам их направить в министерство лесного 

хозяйства и охраны объектов животного мира Приморского края Номер 

телефона: +7(423) 239-22-01  ulhpk@primorsky.ru  690090, Владивосток, ул. 1-я 

Морская, д. 2. Можно  так же позвонить  начальнику отдела  охраны и защиты 

леса по телефону: +7(423) 239-22-06 (005) и заместителю министерства по 

телефону +7(423) 239-22-01, курирующего данные вопросы. 

 

60. Вопрос гражданина из социальных сетей, Сергей 
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– Какая сумма будет выделена на восстановление спиленного леса? 

Предусмотрены ли расходы на строительство очистных? Ведь все Приморье 

сливает в реки на прямую 

Ответ: 

– С 2019 года в Приморском крае реализуется региональный проект 

«Сохранение лесов в Приморском крае». Главная цель проекта - обеспечить 

стопроцентное восстановление вырубленных и погибших лесов к 2024 году. На 

выполнение мероприятий по восстановлению лесов в рамках проекта 

выделяются средства из федерального и краевого бюджетов. В текущем году на 

увеличение площади лесовосстановления выделено 21,7 млн руб., в том числе из 

краевого бюджета - 12,83 млн руб. На выделенные средства был закуплен 

посадочный материал, высажены лесные культуры, проведен агротехнический 

уход за лесными культурами. 

 

61. Вопрос гражданина Ника Никрл из социальных сетей 

– Будут ли обустраивать пляжи к летнему сезону в Лесозаводске, Горных 

Ключах, Кировке??? 

Ответ: 

– Проектом бюджета на 2024 год по ведомству агентства по туризму 

Приморского края предусмотрены средства на благоустройство 22 пляжных 

территорий в 11 муниципальных образованиях края.  

Для благоустройства в 2024 году были выбраны прибрежные территории, 

отвечающие критериям: доступность (расположение, рельеф прибрежной 

территории, соответствие проб воды требованиям ГОСТ и СанПин, рельеф дна) 

и массовость посещения в период купального сезона в Приморском крае.  

По информации Лесозаводского городского округа на территории 

муниципального образования был сформирован участок для организации места 

массового отдыха на воде. Проект благоустройства в текущем году не был 

разработан в связи с тем, что пробы воды не соответствуют требованиям ГОСТ 

и СанПин, рельеф дна имеет ямы, острые камни, дно имеет уклон более 0,02, 
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течение более 0,5 мет/сек, резкие колебания уровня воды, подтопляемость 

территории. В этой связи было принято решение о более детальной проработке 

вопроса организации пляжа в Лесозаводском городском округе с учетом 

препятствующих факторов. 

По информации Кировского муниципального района на их территории 

имеется два организованных пляжа: 1) пляж «Санатория им. 50 лет Октября», 

расположенный в пгт. Горные Ключи; 2) пляж ДОЛ «Мечта» в с. Подгорное, оз. 

Ходячее. Кроме того, имеется два обустроенных и организованных места отдыха 

у воды (рекреационная территория Шмаковского военного санатория в п. 

Горные Ключи и территория базы отдыха «Уссури» в пгт. Кировский), которые 

активно используются населением. 

 

62. Вопрос гражданина из социальных сетей, Ольга 

– Поднимут ли з/п в лесной сфере? 

Ответ: 

– С 01.12.2023 заработная плата работников краевых государственных 

учреждений, в том числе и учреждений, подведомственных министерству 

лесного хозяйства и охраны объектов животного мира Приморского края, 

увеличится на 18,47%. В 2024 году с 1 октября заработная плата будет 

проиндексирована еще на 4%. 

 

 

 

 

 

 

 


